

Juillet 2024



A.P.S.M Lutte contre les Violences Sexuelles Basées sur le Genre par des Visites à Domicile et des Causeries de Groupe à Kayes au Mali

Meilleure Pratique APSM –Subvention Dambe Funds Sahel

Aperçu

- ♦ *Contexte de l'activité*
- ♦ *Objectifs de l'activité*
- ♦ *Pertinence de l'activité*
- ♦ *Description détaillée de l'activité*
- ♦ *Résultats et bénéfices*
- ♦ *Indicateurs de performance*
- ♦ *Leçons apprises*
- ♦ *Conseils d'implémentation*
- ♦ *Références et sources*

Contexte de l'activité

Au Mali, la pratique des MGF est fortement ancrée ; selon l'EDS 2020, 91,4% des femmes de 15 à 49 ans ont déclaré avoir été excisées. La région de Kayes, zone d'intervention du projet, est particulièrement touchée par les MGF avec une prévalence de 95%.

Le mariage précoce est le mariage d'enfants mineur.e.s considéré comme forcé car une mineure n'a pas la capacité de consentir valablement à son mariage. Malgré son interdiction par la loi, il est fortement pratiqué au Mali avec une prévalence de plus forte.

Les MGF et le MP sont des pratiques néfastes à la santé et au respect des droits des femmes et des filles. A Kayes, ces deux pratiques restent massives et alimentent les taux de mortalité. Peu de moyens sont mis en place pour opérer un changement politique et durable. Le changement doit émerger **d'une dynamique communautaire**.



« La mutilation génitale féminine ou excision englobe toutes les interventions chirurgicales consistant à enlever totalement ou partiellement les organes génitaux externes de la fille ou de la femme ou à leur causer d'autres lésions pour des raisons culturelles ou toutes autres raisons non thérapeutiques ».

Contexte de l'activité (Suite)

Or, une étude de 2020 du ministère de la Promotion de la Femme a montré que les enfants et leurs parents ne connaissent pas leurs droits et les recours pour les protéger. Les jeunes manquent particulièrement d'informations concernant leurs droits et les effets délétères des VSBG.

Afin de leur permettre de devenir des citoyens et citoyennes conscient.e.s de leurs droits et de ceux de leurs enfants, il est nécessaire de les mobiliser, leur donner accès aux soins et créer un climat favorable à leur protection et à l'abandon des VSBG.

Risque :

- ◆ Les VSBG sont des sujets touchant à l'intimité difficiles à aborder. Afin de créer un climat de confiance entre l'équipe du projet et les communautés, A.P.S.M développe des techniques de communication spécifiques et s'appuie sur une approche non coercitive.
- ◆ L'adhésion des leaders coutumiers et religieux est un préalable à la mise en œuvre du projet. L'A.P.S.M s'assurera de l'accord de ces leaders

avant le développement des activités dans les communautés.

- ◆ Depuis la crise géopolitique, un nombre important de violences ont été commises dans la région de Kayes.
- ◆ Il sera important d'identifier et de former des

avec les communautés et les leaders.

Opportunités :

- ◆ Le gouvernement malien a développé des stratégies :
- ◆ La création du Comité National d'Action pour l'Abandon des Pratiques néfastes par décret du 16 juin 1999 qui se décline en Comités locaux ;
- ◆ La création du Programme National de Lutte contre l'Excision par ordonnance du 4 juin 2002 ;
- ◆ La politique nationale en faveur de l'abandon des MGF assortie d'un plan d'action 2010-2014.



jeunes éducateurs/trices motivé.e.s et engagé.e.s, prêt.e.s à se mettre publiquement en avant, en faveur de l'abandon des VSBG dans la région de Kayes.

- ◆ Les jeunes choisi.e.s devront avoir une influence dans leurs communautés afin d'être écouté.e.s. Aussi, l'identification des jeunes dans les quartiers devra être minutieuse et se faire en concertation

L'action développée par A.P.S.M concourt à apporter des solutions concrètes aux problématiques des MGF et du MP dans la zone de Kayes.

A travers la mise en place des relais communautaires pour promouvoir la santé et les droits des femmes dans la région de Kayes. Les relais communautaires travaillent en étroite collaboration avec la communauté, et ils contribuent à prévenir les violences sexuelles et à soutenir la gestion des cas des survivantes à travers l'appui technique et financier du projet A.P.S.M

Objectifs de l'activité

Les relais communautaires jouent un rôle essentiel dans la lutte contre les violences sexuelles basées sur le genre dans la région de Kayes.

L'objectifs principales de la mise en place des relais sont entre autres :

- ◆ Contribuer à accroître la compréhension et la connaissance des membres de la communauté sur les questions des violences sexuelles basées sur le genre;

- ◆ Faciliter un changement d'opinion et de comportement au sein de la communauté;
- ◆ Faciliter une approche inclusive et adaptée aux besoins spécifiques de chaque groupe de la communauté à travers la mise en place et l'engagement relais communautaires identifiés au sein des communautés concernées.

Pertinence de l'activité

Les activités de sensibilisation et de l'information de la population par les relais communautaires est d'une importance cruciale à savoir :

- ◆ Proximité et Coût Réduit : Leur présence permet d'assurer des actions de proximité à moindre coût, ce qui est essentiel dans la durabilité des actions du projet;
- ◆ Sensibilisation et Prévention : les relais communautaires mise en place dans le cadre de la mise en œuvre du projet jouent un rôle essentiel dans la sensibilisation des communautés sur les VSBG. Ils organisent des séances d'information, des campagnes de sensibilisation pour prévenir les violences faites aux femmes;
- ◆ Référencement: Ils travaillent en collaboration avec l'équipe du projet en identifiant les cas de VSBG et orientent les survivant·e·s vers les services appropriés, tels que les centres de santé et les services sociaux. Leur connaissance du contexte local facilite le référencement efficace.



NB : Les relais communautaires contribuent à pérenniser les résultats des interventions des projets. Leur engagement continu assure la continuité des actions de prévention et de prise en charge des cas de VSBG.

Cela contribue efficacement à la mise en œuvre du plan d'action du projet et surtout ça valorise les plaidoyers auprès des décideurs politiques pour la gestion efficace des VSBG dans la région de Kayes voire le Mali.

Description détaillée de l'activité

Pour une meilleure implication des relais dans la prévention des violences dans la région de Kayes, les étapes et la méthodologie suivante ont été mise en œuvre :

- ◆ L'identification des relais : les identifications des relais a fait par l'équipe du projet en collaboration avec les responsables des quartiers et surtout avec des critères bien établis.
- ◆ La formation des relais communautaires : les relais ont été formés sur les concepts de base des VSBG, des procédures de référencement des survivant(e)s, les méthodes de prévention contre les IST ainsi que les procédures d'identification et de sensibilisation des risques de VSBG.
- ◆ Suite à la formation des relais, une programmation des activités mensuelles a été mise en place qui permet aux relais de mener des activités de sensibilisation, d'information et de

communication sur les VSBG à travers des causes-débat, les visites à domicile (VAD), des campagnes de sensibilisation et surtout les référencements des survivant·e·s.

NB : Ces actions sont essentielles pour créer des communautés plus sûres et résilientes face aux VSBG.

Résultats et bénéfices



Les résultats obtenus par les relais communautaires sont très importants dans le cadre de la mise œuvre du projet. Les principaux résultats sont les suivants :

- ◆ Renforcement du tissu social : En travaillant avec les dirigeants communautaires (chef des quartiers, chefs religieux, les chefferies traditionnelles), les relais contribuent à créer un environnement favorable à la prévention des VSBG. Ils encouragent le changement en profondeur au sein de la communauté pour réduire les violences basées sur le genre;
- ◆ Promotion de la participation communautaire : grâce aux actions des relais, ils ont impliqué activement la communauté de Kayes dans la lutte contre la VSBG. Ils encouragent la participation de tous, y compris les femmes, les hommes, les jeunes et les personnes vivants avec handicap;
- ◆ Identification précoce des cas des VSBG : **Grâce à leur proximité avec la communauté, ils ont repéré rapidement 2 cas VSBG. Le résultat le plus important, ils ont la capacité technique d'écouter les victimes, les orienter vers des services d'aide et les encourager à signaler les incidents.**

Grâce à leurs implications, les relais communautaires jouent un rôle essentiel dans la prévention et la lutte contre les violences sexuelles basées sur le genre (VSBG) dans la région de Kayes qui est une véritable amélioration des résultats et surtout à la pérennisation des actions du projet.

Indicateurs de performance

Les indicateurs de performance pour les relais communautaires impliqués dans la lutte contre les violences sexuelles basées sur le genre (VSBG) sont nombreux à savoir :

- ◆ Détection des cas de VBG par les relais : comme signalé le résultat, les relais ont identifiés 02 cas de VSBG et orienté vers les structures compétentes;
- ◆ Engagement des autorités coutumières et religieuses : dans les cadres des activités d'animation et de sensibilisation, plus d'une dizaine d'autorités locales ont pris l'engagement d'accompagner le projet MAYA NI KENEYA SABATILI DAMBE KONO ou PROMOTION DE LA SANTE HUMAINE DANS LA DIGNITE dans le cadre



de la promotion de légalité genre ainsi qu'à lutter contre les pratiques néfastes et les VSBG dans leurs actions;

- ◆ Couverture des quartiers de Kayes par des conseils : 5 sur 8 quartiers de Kayes sont couverts par les actions des relais dont ils travaillent en étroite collaboration avec les communautés pour leurs accompagnements et leurs orientations sur la lutte contre les VSBG et surtout faciliter l'accès où les survivants peuvent obtenir des conseils juridiques et un soutien;
- ◆ Disponibilités des jeunes volontaires pour les causes des droits des femmes : 5 jeunes sont disponibles et ils travaillent de façon volontaire pour non seulement la lutte contre les VSBG à travers des actions de sensibilisation et mobilisation de la communauté mais aussi ils jouent les rôles d'alerte sur les cas des VSBG.

Leçons apprises

Les relais communautaires jouent un rôle essentiel dans la sensibilisation et la lutte contre les violences basées sur le genre (VBG). Les principales leçons tirées sont les suivantes :

- ◆ Meilleure connaissance des VSBG : Les relais communautaires mises en place dans le cadre du projet ont acquis une compréhension approfondie des VSBG et des infections sexuellement transmissibles (IST) afin de sensibiliser leur communauté et de promouvoir des comportements de prévention;

- ◆ Approche non stigmatisante : Ils apprennent à aborder les VSBG de manière non stigmatisante, ce qui favorise un changement d'opinion et de comportement au sein de la communauté de Kayes.
- ◆ Compétences en communication : Les relais com-



munautaires maîtrisent les compétences nécessaires pour communiquer efficacement avec les communautés de Kayes (les acteurs politiques, les religieux, les chefs des quartiers etc..). Cela inclut la capacité à parler la langue de la communauté et à transmettre des informations de manière claire et accessible.

- ◆ Influence positive : Ils utilisent leur influence au sein de la communauté pour encourager des pratiques saines et des comportements respectueux en matière de santé sexuelle et de genre.

Conseils d'implémentation

L'engagement des relais communautaires est essentiel pour promouvoir les droits des femmes, la lutte contre les VSBG et créer un changement positif dans les communautés. En outres, il sera très utile d'augmenter les nombres de relais afin de faciliter le réseautage.



de Kayes et voir le Mali. Dans ce cadre il y'a quelques recommandations importantes à faire pour faciliter leurs missions mais aussi s'avoir un changement positif au Mali au profit de la promotion de l'égalité genre et de la lutte efficace de VSBG :

- ♦ Réseautage et collaboration : Les relais communautaires doivent collaborer avec d'autres organisations et groupes de défense des droits des femmes. En vue de faciliter les partager des bonnes pratiques, des ressources et des stratégies pour renforcer leur impact.

- ♦ Plaidoyer et mobilisation : Encouragez les relais communautaires à plaider en faveur des droits des femmes auprès des autorités locales, des dirigeants communautaires et des décideurs politiques. Ils peuvent organiser des campagnes de sensibilisation, des manifestations et des événements pour mobiliser la communauté. Pour cela, il sera très important de former les relais sur les techniques de plaidoyer et lobbying.
- ♦ Évaluation et suivi : Mettre en place un système d'évaluation pour mesurer l'efficacité des activités des relais communautaires.
- ♦ Suivre les progrès, identifiez les domaines d'amélioration et ajustez les stratégies en conséquence.



Contacts APSM :
Niamakoro Cité UNICEF, E-mail : jsagara@apsmmali.ml ;
Tel : (+223) 76127158